

EDITORIAL

Editorial

 **María Laura Salgán**

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas
Universidad Tecnológica Nacional
Instituto de Evolución, Ecología Histórica y Ambiente
Universidad Nacional de Cuyo
Facultad de Filosofía y Letras
Argentina
lsalgan@mendoza-conicet.gov.ar

En la primera editorial de 2025 señalamos el difícil contexto de desfinanciamiento de la ciencia y la técnica en Argentina y, en particular, de las universidades y la educación superior. Si bien se han impulsado políticas legislativas nacionales orientadas a revertir esta situación, esta sigue sin resolverse. Por ello, en este segundo cuatrimestre, con esfuerzo, hemos logrado completar el segundo número de la revista, gracias al compromiso del Comité editorial de mantener los estándares de calidad propuestos. Expresamos nuestro especial agradecimiento por el trabajo dedicado y comprometido de las y los revisores externos y del equipo del Área de Revistas Científicas y Académicas (ARCA) de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo.

En el segundo número del volumen 80 de *Anales de Arqueología y Etnología*, presentamos cuatro artículos inéditos y originales. El primero, de Valeria Romano, Sofía Villalba y Alejandro Serna; ofrece una primera caracterización de los conjuntos bioarqueológicos del sitio San Javier, ubicado en torno a la antigua laguna del Juncal, en el valle inferior del río Negro (provincia de Río Negro, Argentina). Analizan restos humanos, excavados en la década de 1970 e inéditos hasta hoy. Entre sus resultados destacan la identificación de individuos de ambos sexos, con predominio de adultos y el registro de subadultos, y una buena preservación ósea; la presencia de huellas antrópicas, pigmentación rojiza y representación diferencial de elementos óseos, lo que confirma la recurrencia de entierros secundarios en el sitio. El estudio sugiere un uso recurrente de la laguna entre 1700 y 300 años AP y

subraya la importancia del estudio de colecciones osteológicas para renovar las discusiones sobre prácticas mortuorias en el noreste de Patagonia.

El segundo artículo, de Jimena Oría, Valeria Bártoli, Anna Franch y Martín Vázquez, presenta los resultados del análisis de dos sitios de la localidad arqueológica Hurr, situada en el margen sur del río Grande, Tierra del Fuego (Argentina). Analizan los conjuntos líticos superficiales y los restos óseos de fauna y los fragmentos de carbón recuperados en sondeos, así como la tafonomía de ambos contextos. Encuentran diferencias en el modo de ocupación del espacio y en la preservación de los sitios, donde determinados rasgos geomorfológicos, como las dunas, favorecerían la conservación del registro arqueológico. El tercer trabajo, de Valeria Bernales, Martín Vilariño, Bruno Moscardi, Paula N. González y S. Iván Pérez, aborda los cambios en la dieta de cazadores recolectores del noroeste de Neuquén entre el Holoceno medio-tardío y momentos históricos para establecer en qué medida se relacionan con la incorporación del ganado europeo. Para su estudio articulan datos etnohistóricos, zooarqueológicos, de isótopos estables y modelos de Mezcla Bayesianos. Proponen que la aparición del ganado vacuno tuvo un gran efecto sobre los grupos humanos de la región, al punto de convertirse en la principal fuente de proteínas y grasas. Finalmente, Víctor Ataliva y Carlos Darío Albornoz presentan un estudio de base documental sobre la génesis del Museo de la Provincia de Tucumán, vinculado a la institucionalización de la arqueología en dicha provincia. Analizan su proceso de gestación institucional y su primer año de trayectoria, así como los cambios en sus designaciones y la dinámica de su conformación.